

como una moda gratuita o un simple juego.

Para un lector español, desconectado de la vida de la Alemania Occidental, lo que más se asocia a este teatro de Grass son algunas películas de su joven cinematografía. El nombre de Kluge, por ejemplo, acude a la memoria. Y la actitud de los personajes de «Los artistas bajo la lona del circo, perplejos», que ganó un León de Oro en el Festival de Venecia, se emparenta inmediatamente con la de los de «Antes», atormentados por la inacción y el sentimiento de que cualquier acción es políticamente inútil. También la estructura, aparentemente caótica, de la obra de Grass hace pensar en la citada película.

El protagonista de «Antes» es un estudiante dispuesto a quemar su perro en una calle de Berlín. Se supone —y la amarga ironía de Grass es obvia si consideramos los budistas que se inmolaron en Vietnam— que los berlineses, tan amantes de los perros, se sentirán conmovidos por tan doloroso acto de protesta. El diálogo no hace sino magnificar esa acción, finalmente frustrada. El protagonista —que piensa por un momento en sustituir su perro por otro comprado en la perrera o por darle una inyección que amortigüe su dolor, ¿pero tendría sentido «sacrificar» un perro al que no se quiere o impresionar con el «dolor inexistente» del animal?, se pregunta— acaba ingresando en la Redacción de un periódico estudiantil, en el que, lógicamente, publicará encendidas proclamas revolucionarias. Pero, ¿tiene acaso esto más sentido que quemar el simbólico perro? ¿Quién podría remover el fascismo subyacente de una sociedad que tiene entre sus altos funcionarios a viejos colaboradores de Hitler? ¿Cabría asegurar que se trata de un problema «específico» alemán? ¿Qué moral social y política lo ha permitido?

La imposibilidad de racionalizar la transfor-

mación de ese mundo, el agobio de una «civilización del consumo», que excede en mucho el «caso alemán» y se convierte en la moral de una época, gravita sobre estos atribulados personajes, agobiados, además, por el sentimiento de culpa que provoca el recuerdo de la Alemania de Hitler y el trauma de la división del país. La obra se titula «Antes», aunque es seguro que Grass no sabe antes de qué. Eso sí, se respira un tiempo estancado, enfermo, que algún día, cuando se produzca el «después», muchos dirán que estaba lleno de presagios inequívocos. Hoy parece que sólo cabe afirmar que nuestro Occidente es terriblemente desgraciado. Triunfalismo y estadísticas de consumo aparte, claro. ■ JOSE MONLEON.

CINE

La historia de un matrimonio medio

Esto es, más o menos, «Risitas y lágrimas» («Pete'n Tillie»), de Martin Ritt, recién estrenada en España tras su presentación en la Última Semana de Cine de Valladolid. La historia, en el transcurso de los años, de una pareja pretendidamente media, con sus etapas de amor «fous», sus épocas de conflictos, su devenir romántico y también dramático... Una suerte de ejemplo, en fin, de cómo pueden ser unas relaciones amorosas en nuestro momento, con la doble incidencia de una sociedad determinada (con sus posibilidades y sus prejuicios) y de la vida «tal como es», es decir, con la rea-



lidad de la muerte, de la vejez, de la soledad... «Pete'n Tillie» nos propone esto, una panorámica sobre la vida de dos seres humanos. Pero para que alcancen un valor de representatividad (en la medida en que dos seres aislados pueden servir de catalizadores de todos los demás), Martin Ritt tendría que haber depurado su historia de psicologismos intransferibles. En su película, resulta que los personajes —Pete y Tillie— son dos excepciones en un mundo más uniformado. Pero también, y sobre todo, tendría que haber eliminado de la concepción de la película los elementos melodramáticos, en la medida en que éstos vienen planteados como una superficialización de la realidad. Ciertamente que Ritt sabe narrar la historia de forma que resulte verosímil cuanto cuenta, pero es una verosimilitud engañosa en cuanto no permite una auténtica profundización de las dificultades (y motivaciones) que, en un momento como el nuestro, pueden existir para una relación amorosa duradera.

Hay en la película una baza importante, que Ritt no ha utilizado en todas sus posibilidades. Son los actores —Walter Matthau y, sobre todo, la espléndida Carol Burnett—, que sí podrían haber expresado lo que la precipitación de la anécdota no les autoriza. La Burnett, en muchos momentos, aunque con irregularidad (y de ahí deduzco la ausencia de una válida dirección de actores), sí sabe orientar su trabajo hacia la creación de lo que la película podía haber sido. Ella es capaz de comunicar las

emociones de un personaje que, como el suyo, pasa de la pasión amorosa más sincera a la desesperación, a la frustración, a la piedad y de nuevo al amor. Pero esto, desgraciadamente, está sólo al servicio de una anécdota sin trascendencia. De una anécdota que Martin Ritt no ha transformado en meditación. ■ D. G.

Terror mítico y terror real

En la muy accidentada Mostra de Pésaro de 1968 se presentaba «Targets», de Peter Bogdanovich, realizada un año antes y con la que el futuro director de «The last picture show», «¿Qué me pasa, doctor?» y «Luna de papel» efectuaba su debut tras la cámara, después de haber sido responsable de la segunda unidad de «Los ángeles del infierno», de Roger Corman. Fue precisamente este cineasta quien le facilitó el camino hacia la dirección, al encargarle su primera película, aunque con una serie de condicionamientos: que la interpretara Boris Karloff, que incluyese en ella diverso material filmado por Corman para una obra suya anterior (donde, por cierto, aparece el hoy actor de moda Jack Nicholson) y que se atuviera a un bajo presupuesto de producción, concretado en veintiséis días de rodaje, poco gasto de negativo y un reparto económico. De ahí nació «Targets», que se estrena ahora en España con siete años de retraso, excelentemente substituida (se incluyen, por

ejemplo, las voces de los programas de radio, lo que no es frecuente), aunque prefiriendo a la traducción literal del título original —«Blancos»— el de «El héroe anda suelto», que sólo podemos tomar en un sentido de humor negro, porque ese «héroe» es nada menos que un francotirador que asesina a once personas.

Entre asambleas, enfrentamientos con la Policía y detenciones, «Targets» pasó inadvertida en Pésaro, también por no acoplarse demasiado al tipo de cine político y militante que domina en este certamen. A Bogdanovich únicamente se le conocía entonces en círculos muy reducidos que seguían con atención su labor crítica y teórica en diversas revistas, así como las monografías que iba escribiendo para el Museo de Arte Moderno de Nueva York en torno a

película el papel de director—, su acercamiento a la realidad a través de los moldes creados por los «films de género», que le lleva a expresarse habitualmente en términos de un metalenguaje, desde un sistema de signos muy exactamente codificados. Ello marca, en principio, los límites estrechos en que Bogdanovich se desenvuelve, abocado a una percepción de «lo real» a través de modelos e intermedios que, como tales, deforman y manipulan los datos de primera mano. Así, el máximo interés de ver hoy esta «ópera prima» radica en que nos sitúa en los inicios de quien día tras día se configura como un excelente cineasta menor, recreador de lo preexistente mucho antes que autor capaz de impulsar hacia delante el medio en que se expresa. La nostalgia y la «ci-



«Targets», de Peter Bogdanovich (1967).

algunos «clásicos» del cine americano (Hawks, Hitchcock, Welles), de los que él es entusiasta partidario y se considera seguidor espiritual. La «resurrección» de «Targets» viene motivada por el notable éxito de las obras posteriores, siguiendo un fenómeno común a la mayoría de los cineastas consagrados crítica o comercialmente.

De los elementos base que configuran hasta el momento la filmografía de Bogdanovich, el que aparece de una manera más clara en «Targets» es su fascinación por el mundo del cine —él incluso interpreta en la

nefilia) son los dos fantasmas contra los que Bogdanovich —todavía joven, sólo treinta y cinco años— tendrá que combatir para atreverse a dar el paso creativo que necesita su carrera, quizá demasiado «mimada» hasta el momento y de la que, como obra más sólida, emerge «The last picture show», precisamente la única que no hemos visto en España —salvo en el Festival de San Sebastián del pasado año y sin subtítulo—, ya que de su «Directed by John Ford» al menos se han dado algunos pases en la Filmotheca.

Motivado por las im-